



Consejo Andaluz de Colegios Oficiales
de Farmacéuticos

NOTA DE PRENSA

LA CAMPAÑA INFORMATIVA Y DE FORMACIÓN PARA FAVORECER EL USO CORRECTO DE ANTIBIÓTICOS DESDE LA FARMACIA ANDALUZA, PREMIADA COMO UNA DE LAS MEJORES INICIATIVAS FARMACÉUTICAS DE ESPAÑA

- **Dicha campaña ha sido producto de la adhesión del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos al Programa integral de prevención, control de las infecciones relacionadas con la asistencia sanitaria, y uso apropiado de los antimicrobianos (PIRASOA) de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía**
- **La aparición de resistencias antimicrobianas es un importante problema de salud pública global que ya genera 2.500 muertes anuales en España y que, de seguir la actual dinámica, podría ser la causa de un millón de decesos tan sólo en Europa en el año 2050**

Sevilla, 8 de mayo de 2018.- La campaña de comunicación y de formación para favorecer el correcto uso de los antimicrobianos desde la farmacia andaluza con motivo de su adhesión al Programa integral de prevención, control de las infecciones relacionadas con la asistencia sanitaria, y uso apropiado de los antimicrobianos (PIRASOA) ha sido reconocida por Correo Farmacéutico –publicación de referencia en el sector farmacéutico español– como una de las Mejores Iniciativas Farmacéuticas de 2017 en la categoría de Atención Farmacéutico y educación sanitaria. José Miguel Cisneros, director del Programa Integral de prevención, control de las infecciones relacionadas con la Asistencia Sanitaria y uso apropiado de los antimicrobianos de la Consejería de Salud de Andalucía; y Emilio García, como coordinador de este proyecto desde el Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos (CACOF), han sido los encargados de recoger dicha distinción en un acto celebrado en Madrid.

De la mano de PIRASOA, el CACOF y la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía han reforzado sus lazos de colaboración con el fin de favorecer el uso correcto de antibióticos en Andalucía y así evitar la aparición de resistencias antimicrobianas, un importante problema de salud pública global que ya genera 2.500 muertes anuales en España y que, de seguir la actual dinámica, podría ser la causa de un millón de decesos tan sólo en Europa en el año 2050.

Las vías de colaboración establecidas pretenden aunar el potencial y la capilaridad de la red de oficinas de farmacias andaluzas (existen más de 3.900 en toda la comunidad, en las que desarrollan su labor asistencial más de 9.000 profesionales farmacéuticos) así como la experiencia acumulada por PIRASOA tanto en la red hospitalaria como de Atención Primaria. Esta colaboración se ha traducido hasta la fecha, esencialmente, en el establecimiento de estrategias de comunicación y formación, las cuales han sido reconocidas con el galardón otorgado por Correo Farmacéutico.

En relación a la estrategia formativa, cabe destacar la materialización de dos hitos: en el caso del hecho más reciente, el pasado mes septiembre (y hasta finales de 2017) se llevó a cabo una actividad de formación pionera en todo el país, dirigida a los farmacéuticos comunitarios con el objetivo de que mejoraran y actualizaran sus destrezas profesionales en todo lo relativo a información, consejo y vigilancia farmacéutica en torno a los antimicrobianos. Más de 600 farmacéuticos comunitarios de toda Andalucía pudieron formar parte de esta actividad formativa, cuya segunda edición comenzará en próximos días.

El programa PIRASOA, desde que se inició hace tres años y medio, ha conseguido mejorar el uso de los antimicrobianos reduciendo su consumo en torno a un 18,4% en los hospitales y en un 17% en Atención Primaria, optimizando también el perfil de prescripción al haber aumentado el consumo de antibióticos con menor impacto ecológico y reduciendo los de mayor impacto. En sentido es reseñable cómo se ha reducido hasta un 37% la prescripción de amoxicilina-clavulánico –uno de los antibióticos de consumo más común– en Atención Primaria, lo que se ha traducido asimismo en una reducción de las infecciones por bacterias resistentes.

Estos resultados son aún más destacados si se tiene en cuenta que en España, en el mismo período, el consumo de antibióticos ha seguido aumentando. Así, en el año 2016 el consumo de antibióticos en Atención Primaria en el conjunto nacional fue de 22,3 Dosis Diarias Definidas (DDD)/1000 habitantes mientras que en Andalucía fue de 18,5 DDD/1000 habitantes (-17%)

Junto con esta apuesta formativa, la alianza entre CACOF y la Consejería de Salud también conllevó a principios de 2017 –momento en el que se materializó dicha alianza– la puesta en marcha de una campaña informativa que, bajo la etiqueta #antibióticoslosnecesarios, advierte a los pacientes y usuarios de las farmacias andaluzas que si toman antibióticos cuando no lo necesitan, dejarán de servirles cuando realmente sea necesario.

Entre otros contenidos, esta campaña insiste a los pacientes que, en el caso de antibióticos, no hay recomendación que valga, porque lo único que vale es la prescripción de un médico, y apelarán a su responsabilidad para que ni se automediquen, ni almacenen o reutilicen antibióticos. “No lo decidas tú, ni dejes que lo decidan personas de tu entorno. Los antibióticos, sólo bajo prescripción, porque tomarlo sin necesitarlo perjudica tu salud”, explica el tríptico repartido en todas las farmacias andaluzas.

Para más información:

Gabinete de comunicación del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos: Manuela Hernández / Tomás Muriel (95 462 27 27 / 605 603 382)